

Depuis quelques jours, les résultats des élections européennes sont tombés. Comme toujours, certains attendaient mieux, d'autres sont soulagés car le pire qu'ils redoutaient n'est pas arrivé. Nous, au CCFD-Terre solidaire, nous enregistrons avec espoir l'émergence significative de préoccupations d'ordre écologique. Certes elle se manifeste à des degrés divers selon les pays, mais elle existe et beaucoup chez les jeunes.

En 2017 déjà, notre plan d'action pour la Bourgogne Franche-Comté, donnait une place centrale non pas seulement à l'écologie mais à ce que nous avons appelé et appelons toujours la juste écologie.

Par là nous entendons une utilisation des ressources de la planète **ajustée** aux besoins essentiels de tous, et non d'une minorité, une utilisation respectueuse de ses richesses à léguer aux générations à venir. C'est à nos yeux la condition de la justice sociale et de la paix.

Le 26 mai était un premier pas dans ce sens, encourageant certes, mais tout reste à faire et personne ne le fera à notre place.

Jean-François Guiraud

Vendredi 26 avril, à la salle des fêtes de Morteau, laissée gratuitement à disposition, l'association « **Accueil Réfugiés Val de Morteau** », dont le CCFD-Terre solidaire et la paroisse sont partenaires, proposait à la population de partager un repas syrien.

Ce repas avait pour but de faire connaître la famille Idriss : Abdel 31 ans, Samah 21 ans et Maria aujourd'hui âgée de 18 mois. Arrivées en novembre 2017 par « les couloirs humanitaires », ces personnes sont encore en situation difficile car toujours en attente de papiers et sans travail, leur première demande à l'OFPRA ayant été rejetée...



L'idée aussi, était non seulement de faire connaître l'association et d'améliorer ses finances, mais de confier à Samah une responsabilité qui la sorte de son ordinaire...Même avec l'aide des bénévoles, la préparation d'un repas pour cent personnes n'était pas une mince affaire et Samah sut la gérer à la perfection !Le groupe « Gypsy Partie » s'était proposé d'animer gracieusement l'apéritif en interprétant des airs de Flamenco... (Pas très syrien pour le coup ! mais la musique est universelle !).



Au dessert, un petit montage diapos présenta le parcours de la famille Idriss, de la Syrie au Liban, fuyant la guerre et ses destructions.

Une belle soirée d'amitié, occasion de découvrir une autre cuisine, de travailler avec de gens de milieux différents et de rencontrer des étrangers qui nous ressemblent comme des frères !

Pour l'équipe locale de Morteau : Monique Simonin

Dans le contexte de l'urgence climatique et des élections européennes du 26 mai, le CCFD-Terre solidaire, le MRJC et le Service diocésain de l'écologie intégrale ont organisé conjointement deux soirées-débats à Besançon, au Centre diocésain : “ **La planète, un enjeu européen !** ”. La 1^{ère} soirée, le 6 mai, alternait documentaires et échanges-débats sur 3 points décisifs pour relever les défis de la transition écologique et sociale :

- le modèle agricole et alimentaire soutenu par la plateforme « Pour une autre PAC », <https://pouruneautrepac.eu/>
- les obstacles posés par le monde de la finance et les solutions possibles, analysés par Gaël Giraud,
- la perte de souveraineté des Etats, face aux multinationales, via les traités de libre-échange.

Le 10 mai, Jean-Marie Vigoureux a donné la conférence « **Une autre Europe pour sauver la planète et l'humain** » devant un public de 140 personnes. S'appuyant sur de très nombreuses citations, dont des extraits de l'Encyclique Laudato Si', Jean-Marie Vigoureux a éclairé son public de façon magistrale sur les causes des crises qui nous submergent et sur les choix que nous pouvons faire...Alors, allez vite **écouter et ré-écouter sa conférence** en cliquant sur le lien :

<https://rcf.fr/actualite/une-autre-europe-pour-sauver-la-planete-jean-marie-vigoureux>

A partir de ce même lien, on peut aussi écouter l'enregistrement de la soirée du 6 mai.

L'émission mensuelle du CCFD-Terre solidaire sur RCF du jeudi 9 mai portait **sur le même thème**, en voici le lien : <https://rcf.fr/actualite/le-systeme-economique-et-social-europeen-en-debat>

Maryse Fischer

Nous voulons maintenir une planète habitable, éviter l'effondrement des espèces et établir la justice sociale... alors, il faut vaincre l'obstacle énorme du pouvoir exorbitant des entreprises multinationales ! En effet les accords de commerce et d'investissements (type CETA,...) comportent des clauses d'arbitrage qui permettent aux entreprises multinationales d'attaquer les Etats devant un système de justice parallèle. La soirée du 6 mai nous a permis de comprendre ces mécanismes et d'en mesurer tout le caractère scandaleux et cynique qui fait fi de l'intérêt général et des droits humains.

Nous pouvons toutes et tous dire « **Stop à l'impunité des multinationales** », comme nous y invite la campagne portée par plus de 200 organisations européennes dont 42 françaises : le CCFD-Terre solidaire en est l'un des moteurs.

La campagne qui est donc à l'échelle européenne, demande :

- la suppression des tribunaux d'arbitrage,
- le soutien de l'UE et de ses Etats membres aux négociations en cours à l'ONU pour un Traité contraignant sur les droits humains et les entreprises multinationales, mettant fin à leur impunité,
- l'adoption et la mise en pratique de lois de vigilance par l'UE et ses Etats membres.



Pour en savoir plus, en particulier dans le domaine de l'agroalimentaire et de ses impacts au Sud :

<https://ccfd-terresolidaire.org/nos-combats/partage-des-richesses/rse/rapport-la-vigilance-au-6339>

Pour **signer la pétition**, (déjà 568 419 signatures...objectif : 1 million à l'automne), cliquer sur le lien : <https://ccfd-terresolidaire.org/mob/petition-isds-signez-6295>

M.F.

Le 25 mai : Marche pour le climat et campagne STOP Dublin

Après le très grand succès de la marche mondiale pour le climat du 16 mars, celle du 25 mai à Besançon se voulait rassembleuse pour affirmer encore plus fort que la justice sociale est une nécessité pour réussir la transition écologique indispensable à la survie de l'humanité. Nous l'affirmons, au CCFD-Terre solidaire depuis 2015. Des dizaines de pancartes et banderoles portaient les slogans : « justice climatique et sociale », « températures et inégalités augmentent », « rétablissement du réseau ferroviaire », « pour une planète 100 % durable et solidaire » et aussi : « Justice climatique, urgence de l'accueil des Migrants », pour faire écho aux migrations climatiques déjà là et en augmentation et parce que ce 25 mai était la Journée européenne STOP Dublin : la campagne Stop Dublin demande l'abrogation du règlement appelé Dublin III qui oblige les exilés à déposer leur demande d'asile dans le 1^{er} pays d'entrée dans l'Union européenne.

Le 20 juin : Journée mondiale du réfugié

L'Union Européenne et ses États membres mènent, depuis plusieurs années, des politiques migratoires toujours plus inhumaines et plus coûteuses.

Plus de 1000 km de murs ont été érigés en Europe, et plus de **21 milliards d'euros** sont prévus pour renforcer les frontières extérieures de l'Union Européenne d'ici 2027. Les politiques migratoires actuelles ont tué 34 000 personnes ces 20 dernières années : elles sont mortes en mer, en tentant de traverser une frontière, ou encore dans les centres de rétention. Pourtant **85% des réfugiés** dans le monde ont trouvé protection dans un pays en développement (La suite sur <https://ccfd-terresolidaire.org/nos-combats/migrations/rien-n-arretera-la-6376>)

En tant qu'acteurs de la solidarité internationale, nous ne pouvons accepter ces choix. Aussi le CCFD-Terre solidaire lance une **campagne de mobilisation** destinée à informer, sensibiliser et faire changer le regard des citoyens.



Le 20 juin, les bénévoles du CCFD-Terre solidaire sont appelés à affirmer haut et fort, dans la rue, partout en France que : « Rien n'arrêtera la solidarité, pas même les frontières ! ». Pour « accrocher » les passants, nous décernerons le prix des « Barbelés d'or » à 3 pays de l'UE : une entrée en matière pour dialoguer et porter nos messages, en particulier sur les frontières.

Venez nous rejoindre ! A Besançon : à 17 h - lieu à préciser.

Ou **contactez-nous** par mail, si vous souhaitez vous mobiliser ce 20 juin dans votre commune.

Sur ce sujet, nous recommandons la revue Projet d'avril 2019 :
« *Mobilités en Europe : où allons-nous ?* »

M.F.

Un événement régional : regards croisés « pour une nourriture saine et respectueuse du territoire et de ses habitant.e.s »

Depuis novembre 2018, nous travaillons avec des bénévoles et sympathisants du CCFD-Terre Solidaire sur un territoire précis : le Pays Graylois, en Haute-Saône. L'idée est de mieux l'analyser pour agir sur une thématique ciblée. Le moment fort de ce projet est l'organisation d'une semaine pour croiser les regards des agriculteurs, des citoyens du territoire, des bénévoles et des partenaires asiatiques du CCFD Terre-Solidaire, Mathana et Vitou, autour d'un thème spécifique qui touche chacun et chacune d'entre nous aussi bien, ici que là-bas : « **Faciliter l'accès à une nourriture saine, respectueuse du territoire et de celles et ceux qui l'habitent** ».

Mathana et Vitou sont venus raconter leurs expériences vécues dans leur pays respectifs : la Thaïlande et le Cambodge. Tous deux font partie de l'association Towards Organic Asia qui promeut

la souveraineté alimentaire des populations à travers le soutien à une agriculture durable et biologique. Cette semaine a été rythmée par des rencontres entre agriculteurs, bénévoles, élus et nos partenaires, des temps de travail collectifs et des interventions extérieures (associations, chambre d'agriculture, président du pays Graylois). Ce séjour a fait naître une intelligence collective qui nous a permis de cerner les enjeux du territoire et de proposer des pistes d'actions en réponse à notre problématique.

Le dernier jour était consacré à la restitution du travail de cette semaine riche en découverte et partage autour de l'accès à une alimentation saine. Les participants au séjour ont choisi une restitution sous forme de sketch, les élus ont montré leur soutien face aux propositions présentées qui sont d'ailleurs en total cohérence avec le projet alimentaire territorial qu'ils souhaitent mettre en place dans le Pays Graylois à partir de 2020.

Les partenaires ont à leur tour présenté le fonctionnement du système agricole dans leur pays et comment ils ont réussi à développer une agriculture biologique et responsable. Un temps d'échange avec le public s'en est suivi.



Ce projet ne fait que commencer car ce sont les prémises d'un projet pérenne. Il a été pensé sur les années à venir et un collectif de travail constitué d'habitant.e.s, d'agriculteurs.trices, d'élu.e.s locaux.ales et de bénévoles de l'association est en cours de création pour assurer la durabilité du projet.

Anolia Roussot et Mélody Vidal, engagées en service civique au CCFD-Terre solidaire de BFC



L'agenda

Quand ?	Quoi ?	Où ?
11 juin – 20 h	Assemblée diocésaine	Valdahon – salle du Cercle
13 juin	Ateliers des réseaux et des territoires : spécial questions administratives et financières	Dijon inscription en suivant ce lien !
20 juin	Mobilisation nationale citoyenne : « Rien n'arrêtera la solidarité, pas même les frontières ! »	Besançon + ?
29 - 30 juin	Réseau thématique Migrations	Paris
29 septembre	105 ^e Journée Mondiale des migrants et réfugiés	
5 et 6 octobre	Assemblée régionale BFC – ouverte à tou.te.s	

Équipe de communication : Jean-Pierre Amiotte, Maryse Fischer, Jean-François Guiraud, Jean-Paul Maigrot